

EL COMERCIO.

VALPARAISO, 9 DE MARZO DE 1859.

La anarquía vencida.

La anarquía está ya vencida; faltó solo darle el golpe de gracia. Ese golpe será la próxima derrota de los Zuares de Atacama, últimos representantes armados de la deploable fusión política de dos partidos ultras.

No podía ser de otra manera. No es dado a ningún círculo de hombres, a ningún partido político tener la marcha de Chile por el sendero de la paz y del progreso.

Esa formidable conspiración, anunciada con tanta anticipación y tanto aparato, ha reventado en veinte puntos distintos bajo la forma de motines y montoñeras, y ha durado solo tres meses.

Ese sacerdicio jeneral, lejos de ser una amenaza, es una garantía de orden para lo futuro. En un corto espacio de tiempo la anarquía y el orden se han batido cuerpo a cuerpo, y los hechos han venido a comprobar la impotencia del principio corruptor y disolvente y la vitalidad del principio salvador y progresista.

¿Cuáles son los resultados morales de la lucha fratricida promovida en nombre de la libertad y de la reforma? Los más importantes son la muerte y el completo descrédito del círculo retrógrado, el afianzamiento de las instituciones y el triunfo de la libertad legal y razonable.

Concluyeron, pues, para Chile los gobiernos de círculo. La aristocracia estúpida del dinero, que por tantos años ha ejercido en nuestro país un influjo detérmino, ha sido vencida en la contienda actual — Los antiguos partidos políticos del país están disueltos, y nuevos intereses, nuevas exigencias de la época, nuevas ideas y hombres nuevos van a reconstituir otros partidos con diversas tendencias políticas.

Pero sean cuales fueren las denominaciones de los nuevos partidos, el hecho es que el retroceso y el statu quo son ya imposibles. El círculo oligárquico y retrógrado que impedía marchar al país, ha quedado ananadado, vencido para siempre en la contienda actual, porque ella ha hecho conocer sus perversas tendencias, y sus miras egoistas y personales. Esos hombres han sucumbido bajo el peso del ridículo y son ya impotentes, porque no pueden disfrazar su ambición, cohonestándola con el interés del bien público.

Solo quedan hoy en pie en Chile bona sociedad, que sin el espíritu de orden, y el convencimiento de que ningún país puede progresar, ni ser libre, mientras que no domine enteramente a la anarquía y al despotismo, esos dos escoblos de toda sociedad humana.

Hemos dicho que hoy la anarquía está vencida. Pero es necesario no olvidar que ese monstruo es como el fabuloso fénix, y que revive de sus propias cenizas. No basta vencer a la anarquía, es necesario matarla de tal manera, que jamás pueda revivir; y esto no se consigue con las bayonetas. El árbol vencido no se mata con solo cortarlo; es preciso arrancar todas sus raíces y destruir sus semillas.

Algunos creen que el remedio contra la anarquía es robustecer desmedidamente el principio de autoridad. Error.—La teoría de los gobiernos fuertes, apoyados en leyes que coartan la libertad bien entendida y en la fuerza material, es tan falsa, como el principio contrario.

Los gobiernos fuertes, comprensivos, sostenidos por la fuerza material, se deslizan siempre en lo arbitrario y una vez lanzados por ese camino, no se paran hasta establecer un despotismo intolerable.

Llegados a ese punto, la indignación estalla; porque los pueblos no sufren hoy por mucho tiempo con paciencia la opresión y se levantan para revindicar sus derechos usurpados.

Hoy es, pues, una verdad incontrovertible, que la anarquía conduce al despotismo y el despotismo a la anarquía. Qualquier que observe la marcha actual del mundo y particularmente de las repúblicas hispanoamericanas, conocerá fácilmente, que los cuerpos políticos están caminando incesantemente por ese círculo vicioso.

Es por eso que, con mucha razón, se ha dicho, que el mundo actual se halla en una época de transición y de rejergeración, sin haber encontrado todavía el ancho de salvación. Desde el siglo XVIII, la lucha es incesante entre la nueva y la vieja sociedad, y todavía subsiste latente y subsistirá, mientras que los nuevos elementos de la vida moderna no hayan vencido y reemplazado a los antiguos.

Mientras tanto la humanidad marcha empujada por la mano de Dios hacia un destino desconocido, pero que no puede ser otro, que un mejoramiento de condición, si no se separa de las grandes verdades señaladas por el Evangelio y por la misma filosofía.

Entre las conquistas adquiridas, a fuerza de innumerables sacrificios, la más importante de todos es el recor-

nimiento del dogma de la soberanía nacional, que ha reemplazado al pretendido derecho divino. Todos los gobiernos lo reconocen, sea cual fuere su forma, bien sea monárquica constitucional, o bien republicana. Los pueblos que hoy sufren gobiernos absolutos, no es porque desconozcan sus derechos, sino por que esperan reivindicarlos.

Mas el ejercicio de la soberanía popular es sumamente difícil y perigoso en los pueblos no preparados por una educación apropiada. El único medio para conocer la voluntad de un pueblo, es consultar a la mayoría de los ciudadanos; y la práctica de este principio es muy difícil y casi imposible en los pueblos en donde la mayor parte de sus habitantes desconocen sus derechos y sus obligaciones.

Hai problemas sociales y políticos no resueltos todavía. Hasta hoy no hai un medio seguro de conocer la voluntad de la mayoría de un pueblo. Lo que con este objeto se hace en las elecciones es una farsa, que a nadie engaña.

Por otra parte general mayoría es la que debe consultarse al tratarse de una cuestión social de cuya resolución pende la felicidad o desgracia de un país? Es la mayoría bruta, no educada, ininteligente y sin propiedad, o la mayoría ilustrada, moralizada por la educación y propietaria? La respuesta a esa pregunta es fácil, porque salta a la vista.

Pero no lo es la que debe darse a la siguiente:—¿Cuál es el termómetro para distinguir el honor que puede ejercer derecho de ciudadanía del que no debe ejercerlo? En la infinidad de clases que hai en un pueblo, en los diversos matices de inteligencia y educación que se notan, cómo marcar con exactitud el límite hasta donde puede llegar el derecho de ciudadanía?

Estas y otras muchas cuestiones importantes, hai que estudiar y resolver con acierto, para plantear entre nosotros la verdadera república. Mientras no consigamos esto, mientras los ambiciosos puedan explotar al pueblo necesitado e ignorante, haciéndole creer que todos nuestros males nos vienen del gobierno, no podemos jactarnos de que hemos matado enteramente a la anarquía.

La causa de los trastornos subsiste, y nunca faltarán demagogos y ambiciosos de mando que la exploten en su provecho y mantengan al país en alarma incessante.

De Jornal do Comercio.

Retrospecto político del año 1858.

ACADEMIA.

Volvamos ahora los ojos para el mundo de Colón; examinemos cuál fue la marcha y el espíritu de los acontecimientos en el año 1858 en esta América tan grande y tan prodigamente Enriquecida por los dones del Criador.

Veámos como procuraron aprovecharse de los multiplicados y admirables elementos de prosperidad y opulencia de sus respectivos países esos pueblos que compraron la regeneración y libertad a precio de tanta sangre y de tanta heroicidad.

En el Nuevo Mundo no hai ni puede haber perjuicios arraigados en el seno de las naciones, perjuicios y costumbres inveteradas que se opongan al progreso y al triunfo de las nuevas ideas, y que tengan su raíz en la historia de los siglos: la civilización es sin tradiciones, y las instituciones apenas cuentan años de existencia. Este hecho que, bajo algunos puntos de vista puede ofrecer ventajas reales, asimilado por otro lado graves riesgos a que se ven expuestos los Estados americanos. El espíritu de la anarquía y de la violencia cuando rompe, se estrella entre las barreras bien fortalecidas que las instituciones y las costumbres, si no fueran tan recientes, podrían oponerle. En general la propia autoridad, donde realmente existe, es sin medida y sin regla.

Ya se vé, pues, que en tales circunstancias es indispensable la prudencia más consumada de parte de los pueblos, y la constancia, la moderación, la firmeza y la sabiduría más notables por parte de los gobiernos, para que las luces incandescentes y las guerras civiles interminables y excesivas no vengan a agotar los recursos, la fuerza vital de los países y a oscurecer un porvenir que tan brillante debería ser.

Desgraciadamente, eso no es lo que se observa. Si en la parte meridional del Nuevo Mundo un majestuoso imperio se desenvuelve pacíficamente conquistando una posición honrosa entre las naciones civilizadas, y si en la septentrional se levanta un coloso nutrido de aspiraciones tan osadas, que se ha tornado ya en amenazador y peligroso, venimos por el contrario representando el mas triste contraste a las repúblicas de lengua española, que se ahogan en ríos de sangre, y se estinguieron devoradas por el monstruo de la anarquía.

En ese mismo coloso a que nos referimos poco ha, en los Estados Unidos del Norte, se encuentran a cada paso verdaderos jérarcos de desorden y de confusión, que solo por un milagro del patriotismo han dejado de producir las más fatales calamidades; porque la tranquilidad o el desorden, el triunfo de la ley o su negación, es siempre más la obra del pocho que la del gobierno, a quien evidentemente en la vida interior del país le faltó aquella fuerza protectora, aquella influencia beneficiosa, que en todas las sociedades regularmente constituidas se reputa una necesidad indeclinable.

En ese mismo coloso a que nos referimos poco ha, en los Estados Unidos del Norte, se encuentran a cada paso verdaderos jérarcos de desorden y de confusión, que solo por un milagro del patriotismo han dejado de producir las más fatales calamidades; porque la tranquilidad o el desorden, el triunfo de la ley o su negación, es siempre más la obra del pocho que la del gobierno, a quien evidentemente en la vida interior del país le faltó aquella fuerza protectora, aquella influencia beneficiosa, que en todas las sociedades regularmente constituidas se reputa una necesidad indeclinable.

En los Estados Unidos es casi siempre en los hechos y en las acciones del pueblo que se aprecia la marcha del país, sus aumentos o sus reversos; rara vez se oye al gobierno, porque rara vez le cabe la palabra; una vez, sin embargo, lo menos habla él a la Confederación en cada año, cuando el Presidente publica su Mensaje.

A fines de 1857, como en el retrospecto de ese año recordámos, el señor Buchanan presentó su primer Mensaje, y la Europa y la América, que sospechaban que él era el presidente de los Estados Unidos al liberrimo teórico de la Conferencia de Ostende, lo saludaron satisfactoriamente reconociendo más moderado y más respetador de los derechos internacionales. El señor Buchanan habló entonces con el lenguaje que cabía a un hombre esclarecido por el poder, a un presidente y jefe de Estado, que honra el derecho público en un país donde todo se proyecta y se ejecuta sin la intervención del gobierno, donde todo se confía a la inspiración individual, y donde la comunidad recibe los frutos de las empresas que son bien sucedidas, reservándose siempre el derecho de reprobar aquellas que se malograron.

Entiero, si la Europa sintió desvanecer ciertos recelos de que se llevaba pesada, leyendo en el Mensaje del señor Buchanan principios e ideas que él no reconoció en Ostende, quedó siempre presente el espíritu osado y abusivamente emprendedor de una parte de la población de los Estados Unidos amenazando incesantemente a los pueblos vecinos.

Un poder nuevo y osado nació hace algunos años en el seno de la floreciente Confederación; es el poder de los filibusteros, especie de piratas de la tierra y del mar, que procuran por todas partes una presa y una conquista que hacer. Los filibusteros viven de una teoría terrible, por la cual, luego que dos razas, una poderosa y otra débil, existen vecinas una de otra, la primera debe necesariamente aborrecer la segunda para mayor desenvolvimiento de la civilización, y complemento de los fines de la Provincia.

Principios tan alarmantes contradicen por cierto los que consagra el señor Buchanan en su Mensaje; pero ni el señor Buchanan, como Presidente de los Estados Unidos, puede impedir semejante y nefasta actividad.

Consecuentemente los filibusteros no se desaniman. Walker, el celebre jefe de aventureros que invadió la América Central y que de ella fué expulsado en el último año, el General Walker, como lo llaman en los Estados Unidos, organizó a principios del año 1858 una nueva cohorte de filibusteros, y si aun pudiendo se animaría a hacerlo de un modo positivo, atacando de frente el sistema de las conquistas, que tantas simpatías merece del partido que le elevó a la presidencia.

Consecuentemente los filibusteros no se desaniman. Walker, el celebre jefe de

tados Unidos al liberrimo teórico de la Conferencia de Ostende, lo saludaron satisfactoriamente reconociendo más moderado y más respetador de los derechos internacionales. El señor Buchanan habló entonces con el lenguaje que cabía a un hombre esclarecido por el poder, a un presidente y jefe de Estado, que honra el derecho público en un país donde todo se proyecta y se ejecuta sin la intervención del gobierno, donde todo se confía a la inspiración individual, y donde la comunidad recibe los frutos de las empresas que son bien sucedidas, reservándose siempre el derecho de reprobar aquellas que se malograron.

Entiero, si la Europa sintió desvanecer ciertos recelos de que se llevaba pesada, leyendo en el Mensaje del señor Buchanan principios e ideas que él no reconoció en Ostende, quedó siempre presente el espíritu osado y abusivamente emprendedor de una parte de la población de los Estados Unidos amenazando incesantemente a los pueblos vecinos.

Un poder nuevo y osado nació hace algunos años en el seno de la floreciente Confederación; es el poder de los filibusteros, especie de piratas de la tierra y del mar, que procuran por todas partes una presa y una conquista que hacer. Los filibusteros viven de una teoría terrible, por la cual, luego que dos razas, una poderosa y otra débil, existen vecinas una de otra, la primera debe necesariamente aborrecer la segunda para mayor desenvolvimiento de la civilización, y complemento de los fines de la Provincia.

Principios tan alarmantes contradicen por cierto los que consagra el señor Buchanan en su Mensaje; pero ni el señor Buchanan, como Presidente de los Estados Unidos, puede impedir semejante y nefasta actividad.

Consecuentemente los filibusteros no se desaniman. Walker, el celebre jefe de

aventureros que se llevaba pesada, leyendo en el Mensaje del señor Buchanan principios e ideas que él no reconoció en Ostende, quedó siempre presente el espíritu osado y abusivamente emprendedor de una parte de la población de los Estados Unidos amenazando incesantemente a los pueblos vecinos.

Un poder nuevo y osado nació hace algunos años en el seno de la floreciente Confederación; es el poder de los filibusteros, especie de piratas de la tierra y del mar, que procuran por todas partes una presa y una conquista que hacer. Los filibusteros viven de una teoría terrible, por la cual, luego que dos razas, una poderosa y otra débil, existen vecinas una de otra, la primera debe necesariamente aborrecer la segunda para mayor desenvolvimiento de la civilización, y complemento de los fines de la Provincia.

Principios tan alarmantes contradicen por cierto los que consagra el señor Buchanan en su Mensaje; pero ni el señor Buchanan, como Presidente de los Estados Unidos, puede impedir semejante y nefasta actividad.

Consecuentemente los filibusteros no se desaniman. Walker, el celebre jefe de

Documentos

Cronaca y re

Taldos de r

raguay.

El capitán general

Parana,

Al Excmo.

Desde que tu

Washington po

gobierno del P

aciones que han

relaciones de a

un deber hon

jentino interpus

as para evitar

armas que pro

intereses de lo

sita para su pa

Estados vecinos

ciones de amist

guerra entre es

fuersta para es

esfuerzos por e

quién los ejerc

Los buenas r

existen entre e

el de los Esta

drica y el de la

deber hacer es

fluencia mord

que una interpo

riada sería acre

que aquellos, como

elevada y digna

mismos.

Precipitados l

lo están, por el

que es nece

so, me he deci

me autorice par

Corrientes, pro

cessos y hasta la

si lo creyese nec

cuanto sea posib

arreglo amistoso

Debo prevenir

antes de ahora a

nal por el Excm</